

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Único Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

DELINEANTE.

En la oficina de Montes de esta provincia se necesita un delineante temporero.

Las personas que quieran desempeñar el cargo pueden pasar á dicha oficina, calle de Cantarranas, 11 duplicado, tercero derecha, cualquier dia no festivo de diez á doce de la mañana.

Mr. FERNANDEZ, Dentista.

Especialidad para la colocacion de dientes artificiales, sistemas Francés, Americano é Inglés; precios muy moderados, San Juan 30.

Deseoso EL HERALDO de dar á conocer todas cuantas opiniones se manifiesten respecto á asuntos de la localidad, publicamos á continuacion el siguiente artículo, aun cuando nuestro periódico no está conforme con algunas de sus apreciaciones.

EL ARBOLADO.

Casi tanto como los monumentos arquitectónicos de Búrgos, llamaba hace poco tiempo la atencion de los forasteros que visitaban nuestra ciudad, el buen estado del suelo de sus calles y la elegancia y extension de sus paseos.

Respecto á las calles, su estado es tal, que hace llevar siempre la vista baja á las burgalesas, temerosas de un mal paso; y cuesta mas de un tropezon á los burgaleses que desean admirar la belleza de sus paisanas, que encuentran al paso.

Las desigualdades del empedrado, unidas á la honita costumbre de formar un escalón, siempre que se ponen nuevas aceras, obligan á unas y otros á mirar al suelo mas de lo que todos quisieran.

Por lo que hace á los paseos, exceptuando El Espolon, constituia, y aún constituye, su única belleza la profusion de árboles que en ellos existe.

¿Qué son la Quinta, las Pastizas, los Pisones y la Isla? Casi únicamente líneas de árboles perfectamente dispuestas y que no solo recrean la vista, sino que libran á los paseantes del ardor del sol, que tambien en Búrgos incomodan algunas veces sus rayos.

Nuestros lectores saben que el Ayuntamiento, en una de sus últimas sesiones, ha resuelto cortar los chopos que hay en la Isla, desde el puente llamado de Bessón, hasta la presa de los Señores de Conde; y que si no se cortarán, por ahora, los de las Pastizas, consiste en que un concejal tuvo la buena idea de proponer que solamente se apeasen en este paseo los que estuvieran secos, que hemos mirado mal ó no llegan á media docena.

En honor de la verdad hemos de decir que la corta acordada no tiene importancia, porque los árboles que están en la Isla, al lado del rio, se encuentran enfermos y algunos muertos, por causas

que no hemos de discutir ahora; respecto á los que están cerca de las huertas y antes del cauce son pocos, y no puede ser mucho lo que con su desaparicion se pierda. El objeto principal de estas líneas no tiene, pues, por objeto criticar el acuerdo municipal, sino indicar brevemente algo sobre la sustitucion de las plantas que se van á cortar.

Se ha desarrollado de algun tiempo á esta parte mucha aficion en Búrgos, ó por lo menos, en los que en Búrgos dirigen el arreglo de los paseos, á los árboles recortados, y no se deja la tijera de la mano hasta conseguir que los árboles tengan la misma altura de tronco y copa y la misma anchura de ésta.

Nosotros, cuestion de gusto, no somos aficionados á estas formas regulares, artificialmente dadas al arbolado, en muy raras circunstancias las encontramos justificadas; y las plantas así recortadas, nos parecen esos arbolitos que se venden en las cajas de juguetes de los muchachos, y cuyas copas están formadas por virutas exactamente iguales. Nos place más el árbol con su forma natural; á lo sumo queremos que el arte ayude al buen crecimiento y corrija las deformidades de la naturaleza; para nosotros no tienen punto de comparacion respecto á belleza los árboles que adornan el Salon de la Isla ó el paseo de la Quinta, con las acacias de boia del Espolon ó con los árboles recortados que hay en este y en aquel paseo. Se nos dirá que los chopos lombardos tambien tienen forma bastante regular, es cierto; pero su grandísima altura y su misma regularidad les hacen muy hermosos para paseos largos y en línea recta, por ejemplo las Pastizas: así y todo, preferimos al efecto de este paseo el que produce la Quinta, con sus árboles de tamaños, especies y desarrollos enteramente distintos.

Los árboles recientemente plantados en la Isla se han cortado tambien todo lo regularmente que ha sido posible y tememos que, siguiendo el mismo sistema, se coloquen en vez de los que ahora se van á cortar, otros á los que se intente dar formas regulares, que les hagan parecer cualquier cosa menos árboles; atreviéndonos á rogar á la Comision de paseos que en los puntos donde por una ú otra razon no quiera poner árboles de mucha sombra, coloque especies que no alcancen mucho tamaño, mejor que mutilar los de gran desarrollo. Quizá no tenga actualmente en sus viveros árboles apropiados; en este caso es preferible esperar á criarlos, antes que enmendar á la naturaleza y empeñarse en que han de ser pigmeos los que ella quiso que fuesen gigantes.

Al propio tiempo encontraríamos acertado que se pensase, aquí donde el invierno ocupa ocho ó nueve meses del año, en propagar las especies de hoja perenne, que tan en moda están hoy y que tan elegantes son.

Afortunadamente preside hoy la Comision de paseos un distinguido artista, y no creemos equivocarnos al asegurar que no han de gustarle esos árboles que ahora se usan, y que parecen gomosos recién salidos de casa del peluquero.

Pedimos, pues, en resumen, que los árboles que en los paseos se pongan tengan por sí dimensiones adecuadas á la magnitud que las circunstancias de cada lugar aconsejen y que no se obligue á los de gran talla, á fuerza de hazas, á que su tamaño no pase del de los arbustos.

La poda es muy conveniente bien entendida y cuando tiene por objeto ayudar á la naturaleza y limpiar á las plantas de las ramas secas y de las que por su disposicion roban demasiado jugo á sus hermanas; pero resulta ridícula cuando se empeña en enmendar á la naturaleza y en que las plantas tengan magnitudes y formas que no les son propias.

Escrito y empezado á componer este artículo vemos un suelto que al mismo asunto dedica *El Orden público*, tentados hemos estado de añadir algunas líneas contestándole; pero mejor pensado, decidimos no hacerlo: ¿para qué?

La alegría de los niños.

La alegría por lo comun inclina hácia lo bueno y aparta de lo malo.

El bienestar de los cuerpos tiene en muchos casos grande influencia en la salud del alma. Los niños enfermos suelen ser mas descorteses y groseros que los que disfrutan buena salud, porque aquellos se dejan arrastrar el alma á las pasiones egoistas. Por eso, la mayor parte de las faltas que se cometen en la educacion física, producen funestas consecuencias en la moral. Los niños que al venir al mundo tienen la desgracia de hallarse rodeados de personas sombrías y violentas, adquieren su carácter melancólico y manifiestan pasiones análogas á las de las personas. La alegría, por el contrario, que se nutre con los juegos y diversiones y con el trato afectuoso y cordial, que no excluye la gravedad y firmeza, abre el alma á las buenas impresiones, la dispone á la obediencia y le da fuerzas para dominarse.

El que sabe cuales son las circunstancias, y cual la sociedad que rodea á infinitos niños pertenecientes á las familias pobres, que están sujetos desde que vienen al mundo á los caprichos de sus propios padres; el padre piensa en el mal trato, en las injurias, en los golpes que sufren estas desgraciadas criaturas, á cuyos oídos no llega jamás un sonido amoroso, ni á su vista una dulce mirada de los que le rodean, no se admirarán ciertamente de que vivan en la inmoralidad infinitas gentes desde los primeros años de su vida. Por otra parte descubrirá la penetrante lista del hombre caritativo el angustioso espectáculo de la miseria que obliga al padre á renun-

ciar á los cuidados paternales y á las dulces emociones del corazón, de tan grande influjo en el desarrollo moral de los niños.

Suele decirse que cuanto mas se manifiesta la alegría en la juventud, es esta tanto mas inclinada al ruido y la algazara y á los modales groseros y descorteses; pero esto no es exacto. La alegría no se manifiesta con voces y estruendo sino en las grandes reuniones. ¿Y qué se entiende por modales groseros? ¿Será acaso el levantar la voz, el gritar, el reir, los movimientos del cuerpo en un buen momento de humor? Importa que todo esto se haga con moderacion, pero no podemos convenir que sea malo. Los niños taciturnos y reservados hacen muchos mayores males. Las disputas y otras faltas análogas no penden de la alegría, sino de la falta de vigilancia ó de causas accidentales; además que no todas las disputas son perniciosas.

Lejos de combatir la alegría de los niños, conviene fomentarla tanto en el trabajo como en la diversion. Algunos preceptores, lo mismo antiguos que modernos, se complacen cuando los niños se ocupan desde la mas corta infancia en cosas serias, y gozan al ver que hacen adelantos precoces en lectura, escritura y otras enseñanzas. A veces miran su inquietud la palidez y el estado enfermizo de sus alumnos, porque, segun dicen, quisieran privar á los niños de los juguetes con que ordinariamente se entretienen, á pretexto de que embrutecen y á las niñas de sus muñecas porque excitan su fantasía que, segun ellos, debe sofocarse muy pronto. Porque el que conoce la naturaleza de la infancia y ama á los niños no participa de semejantes errores, porque comprende bien cuán preciosos gérmenes y facultades destruye esta educacion severa, y cuán grande es la influencia de la alegría en la conducta ulterior del hombre.

Primitivo V. y L.

Con motivo de la presente feria de San Martin, el Ayuntamiento ha acordado, como estímulo para los concurrentes al ferial, la distribucion de los siguientes premios:

Uno de 375 pesetas (1.500 rs.) al dueño que presente la mejor piara de mulas ó machos treintenos en número que no baje de doce.

Uno de 300 pesetas (1.200 rs.) al dueño que presente la mejor piara de mulas ó machos quinceños en número que no baje de doce.

Uno de 300 pesetas (1.200 rs.) al dueño que presente la mejor piara de mulas ó machos lechales que no baje de doce.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor mula ó macho de 30 meses.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor mula ó macho de 15 meses.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor mula ó macho de leche ó lechal.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor potra ó potro de 30 meses.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor potra ó potro de 15 meses.

Uno de 50 pesetas (200 rs.) á la mejor potra ó potro de leche.

Los dueños de los ganados que deseen optar á los premios que han de distribuirse el día 15 y su hora de las once de la mañana, se servirán concurrir al pabellon del Excmo. Ayuntamiento, desde las diez de la mañana del día de hoy hasta indicada hora del 14, con el fin de hacer la oportuna inscripcion de ganados en el Registro formado por el Ayuntamiento.

Se halla vacante la Notaría de Oña que ha de proveerse por traslacion entre los Notarios que lo soliciten y se hallen en las condiciones necesarias.

Búrgos es la provincia de todas las de España que cuenta en la actualidad mayor número de kilómetros de carreteras construidos y en explotación ascendiendo á 771 kilómetros.

Ha sido destinado á las inmediatas órdenes del Capitan General de este distrito el alférez de caballería D. Gonzalo Medina.

El lunes próximo darán principio en la Diputacion los ejercicios de oposicion para proveer la plaza de Delineante que ha de prestar sus servicios á las órdenes del Arquitecto de la provincia.

Se halla vacante la secretaria del Ayuntamiento de Alfoz de Bricia, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Despues de una larga y penosa enfermedad falleció ayer por la mañana nuestro apreciable amigo D. Faustino Martin Campos.

Acompañamos en el sentimiento á la familia.

Ayer dió principio la feria de San Martín en el mercado de San Lucas; la animacion era grande: como primer día nada sabemos de contratacion, en el número próximo podremos dar mas detalles.

Han sido nombrados diputados inspectores de la Academia de dibujo y de la Biblioteca provincial, D. Luis Gallo; del Instituto y Escuela Normal, D. Hilarion Ruiz Casaviella; del colegio de sordomudos y ciegos, D. Victor Ebro; del campo práctico, D. Inocencio Gallo y de la casa provincial de Beneficencia, don Mauricio Perez San Millan, acordándose que este señor continúe desempeñando la Direccion interina de dicho Establecimiento.

M. Siemens ha solicitado del Consejo municipal de París autorizacion para alumbrar la línea de los grandes boulevares por medio de la luz eléctrica. La Compañía de Edison ofrece, por su parte, alumbrar tambien por medio de la luz eléctrica todos los inmuebles de la Avenida de la Opera, y proporcionarla á los particulares al mismo precio que el gas.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la secretaria del Juzgado municipal de Gumiel de Izan.

Hemos recibido el número prospecto de *La Gaceta de Administracion*, revista semanal que bajo la direccion de los Señores Vega de la Iglesia y Lombera verá la luz pública en esta capital.

Saludamos al nuevo colega y le deseamos mucha prosperidad.

Conservacion de los cereales.

M. A. Muntz, ha dado á conocer recientemente á la Academia de Ciencias de París algunos detalles interesantes acerca de la conservacion de cereales. Estos suelen conservarse en silos ó graneros en buenas condiciones de sequedad atmósfera.

La parte superior del silo ó granero debe preservarse de las variaciones de temperatura, utilizando al efecto cuerpos malos conductores para evitar que se altere el trigo que se halla mas en contacto del aire y desmerezca.

Una de las causas de la alteracion del grano procede de la composicion de la atmósfera del Silo; si se pudiera lograr que dicha atmósfera estuviera tan solo compuesta de nitrógeno y ácido carbónico, se estaria en las mejores condiciones para el grano; esto se conseguiría con tener la habitacion herméticamente cerrada durante mucho tiempo; pero como esto no es posible, al irse renovando el aire con mas ó menos lentitud, el oxígeno del que penetra determina la germinacion de las capas superficiales y se humedece el acopio.

La diferencia que hay entre dos granos de la misma procedencia, pero conservados el uno mal y el otro bien, es de tal índole, de un 7 por 100 de principios nutritivos.

De todos estos datos deduce M. A. Muntz que para que los silos produzcan buenos resultados en la conservacion de los granos es menester colocar estos perfectamente secos, mantener las paredes del recinto á una temperatura constante y procurar que la renovacion del aire sea la menor posible.

El miércoles próximo 15 del actual concluye la próroga concedida por la Direccion general de impuestos para proveerse de la correspondiente cédula personal, advirtiendo que desde el 16 inclusive incurrén los recargos prevenidos en los que por morosidad ó por olvido hayan dejado de adquirirla y que desde 1.º de Diciembre empezará el procedimiento de apremio.

Esta noche tendrá lugar en el teatro de esta capital la representacion de la preciosa comedia del Sr. Echegaray (don Miguel) titulada *El Octavo no mentir*, finalizando la funcioa con la comedia en un acto nominada *El Oro y el moro*, original del Sr. Blasco.

En 30 de Setiembre último formaban la poblacion penal 16,434 individuos, distribuidos de la siguiente manera: Alcalá, presidio de hombres, 767, y en la casa-galera, 773; Alhucemas, 91; Baleares, 262; Búrgos, 949; Cartagena, 2.218; Ceuta, 2.437; Chafarinas, 221; Granada, 1.240; Madrid, 907; Melilla, 504; Peñon de la Gomera, 84, Santoña, 497; Tarra-gona, 663; San Agustin de Valencia, 1.564; San Miguel de Valencia, 1.268; Valladolid, 1.193 y Zaragoza, 676.

De los 16.434 confinados, 587 son menores de 20 años; 11.340 de 20 á 40, y de esta edad en adelante, 4.447. Son solteros 8.598; casados con hijos 4.956; sin ellos 1.730 y viudos 1.150. Son católicos 16.344; de varias religiones 89, y un israelita; 6.604 saben leer y escribir; 1.046 saben leer solamente, y 8.430 no saben leer. Tienen instruccion superior 354; educacion esmerada 368; media 7.053; y descuidada 8.563.

Delitos: 12 individuos los han cometido contra la Constitucion; 1.160 contra el orden público; 2 el de violacion de sepulturas; 79 empleados públicos en el ejercicio de sus funciones, y 8.367 con-

tra las personas; de ellos 237 el de paricidio; 657 el de asesinato, 5.951 el de homicidio, 46 el de infanticidio, (42 son mujeres); 1.434 el de lesiones; 179 contra la honestidad; 11 contra el estado civil, y 5.105 contra la propiedad; de ellos; 3.701 por robo; 1.174 por hurto; y 152 contra la libertad y seguridad, 823 militares y 24 políticos.

Penas: 2.875 confinados estinguen la de prision correccional; 2.651 la de presidio correccional; 1.265 la de prision mayor, 2.143 la de presidio mayor; 4.362 la de reclusion temporal; 1.409 la de cadena temporal; 58 la de reclusion perpétua, 1.208 la de cadena perpétua, y 463 la de prision mayor con retencion; 14.378 han sido impuestas por los tribunales civiles, y 2.056 por tribunales militares.

Las provincias que mayor contingente han dado á la poblacion penal son Valencia, Granada y Málaga en hombres, Coruña, Zaragoza y Valencia en mujeres; las que menos Canarias, Guipúzcoa y Alava, y Canarias, Gerona y Huelva respectivamente.

Ha sido destinado al regimiento de Búrgos de guarnicion en esta plaza el teniente D. Guillermo Martinez.

Por acuerdo del ayuntamiento y Junta municipal de la villa de Villarcayo, se anuncia la vacante de una plaza de catedrático de segunda enseñanza para las asignaturas que constituyen el 1.º y 2.º curso dotada con 300 pesetas anuales.

El arcediano de la catedral de Tortosa, D. Eugenio Noguera, gran predicador, ha fallecido. Calcula un íntimo amigo del finado que pronunció unos seis mil sermones que le valieron de 32 á 33.000 duros, habiendo distribuido la mayor parte de esta suma entre personas necesitadas. Hé aquí un sacerdote que robustecia con la práctica y el ejemplo la piedad que predicaba.

En la tercera decena del mes de Octubre se han registrado en el Juzgado municipal de esta capital 28 nacimientos y 18 defunciones.

Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Arandilla, dotada con el sueldo anual de 250 pesetas.

Nota de la recaudacion verificada por los fieltos de esta Capital en el día de ayer.

FIELTOS	Ps.	Cs.
Abasto.	1001	51
Matadero.	669	06
Ferro-carril.	298	49
Santander.	78	43
Madrid.	123	92
Francia.	62	10
San Pedro.	50	93
Total.	2284	49

Las bases del proyecto de ley para el establecimiento del juicio oral han sido aprobadas por la comision del jurado sin otra modificacion que el decir que en cada provincia habrá una ó mas audiencias, adiccion que se justifica por la desigualdad del territorio de las diversas provincias.

La Direccion general de Obras públicas acaba de publicar una Memoria acerca de la situacion de las carreteras del Estado hasta 1.º de Julio último.

Segun dicho trabajo, se hallan en explotacion 19.997 kilómetros de carreteras, y en construccion, 3.379, faltando, por consiguente, para terminar el plan general, de 15 á 16.000 kilómetros.

En construccion paralizada se encuentran 311, cuyos trabajos han de em-

prenderse á la mayor brevedad; en proyecto aprobado existen 3504 kilómetros, los cuales se irán construyendo á medida que los presupuestos del ramo lo permitan, y están abandonados 1.991 kilómetros, á los que se dará una atencion preferente, a fin de que vuelvan á poder del Estado como antes estaban.

Mañana Domingo termina el abono de la compañía dramática, saliendo el lunes dicha compañía con direccion á Logroño, pasando desde allí á Palencia para regresar á esta el día 20 de Diciembre, donde abrirá un nuevo abono para los dias de Navidad.

Por el Ministerio de Fomento se ha publicado un Real Decreto disponiendo que en lo sucesivo serán de cargo de los contratistas todos los gastos que puedan ocasionar los replantíos de obras públicas.

Hemos recibido el número 53 de la utilísima *Revista popular de Conocimientos útiles*, única de su género en España, y que es cada vez mas interesante, como puede verse por el siguiente sumario:

Influencia del arbolado.—Destruccion de las arañas rojas en la camelia.—La vida subterránea en Inglaterra.—Noticias de la India.—El hielo para la destilacion del alcohol.—Fuentes de petróleo en Hannover.—Lluvia negra.—Calendario del Agricultor. Noviembre.—Trabajos mentales.—Los castores en Europa.—Un blanco que se ha vuelto negro.—Revestimiento de los muros.—Cuidado que exige la vista.—Ciencia para la mujer. Detalles de costura.—Conservacion del terciopelo.—Modo de sacar brillo al planchado.—Mata moscas.—Las fábricas de papel.—Estudio de los terremotos.—Motores electricos.—Motor Trouvé.—Remedio para la coloracion de la nariz.—Aparato respirador perfeccionado.—Cliches de azufre y pedernal.—Amoniaco por todas partes.—Herencias.—Importancia y uso del microscopio.—Destruccion de las larvas que atacan las maderas viejas.—Procedimiento para platear y dorar las flores naturales.—Pasta de madera para la fabricacion del papel.—Dosificacion de lodo.—Clarificacion de la cerveza.—Curacion de las cortaduras de las manos.—La barba como carácter otnológico.—Acerado del hierro.—Mezclas incombustibles.—Papel de ensayo.—Virginia.—Oro artificial.—Para obligar á las gallinas á cubrir los huevos.—La ciencia para niño; la Foca.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—San Millan de la Coga-lla.—En un pueblo de la Rioja, llamado Torrelapaja, diócesis de Tarazona nació este santo que pasó los primeros años de su vida ocupado en guardar y apacentar ganado lanar. Luego dejó el oficio de pastor y se retiró á una soledad, donde tuvo por maestro á un ermitaño llamado Félix. Despues se separó de él y se ocultó en lo mas aspero y remoto del monte Distercio, pasando allí 40 años en rigurosa penitencia, hasta que el Obispo de Tarazona, noticioso de su santidad, le sacó del desierto y le ordenó de Sacerdote, confiriéndole un beneficio en la iglesia de Verdejo, que renunció al poco tiempo para retirarse á su oratorio en el lugar que lleva su nombre, donde pasó el resto de su vida ocupado en la contemplacion de las cosas divinas y obrando maravillas sin cesar. Murió por los años 563 y á los 100 de su edad, y su cuerpo fué enterrado en la ermita que le habia servido de retiro, y en el mismo sitio pasado ya mas de medio siglo, se edificó el suntuoso monasterio de su nombre, que perteneció á la extinguida orden de Benedictinos.

CULTOS.

Mañana Domingo se celebrarán los ejercicios de la Hora circular en la parroquia de San Pedro la Fuente á las tres de la tarde predicará D. Robustiano Martinez Medina.

Día 14, lunes. La cofradía de animas de San Lorenzo, celebra en dicha parroquia á las diez de la mañana horas tñebres con sermón.

Y dispensen los lectores.

Uno de los supuestos herederos (y dispensen ustedes el modo de señalar, porque no es posible hacerlo de otra suerte), en un comunicado inserto en el anterior número EL HERALDO DE CASTILLA, nos proporciona la grata tarea (grata como toda cosa que provoque la hilaridad) de contestar preciosas declaraciones.

Dice el Sr. de..... *Supuesto* que para proporcionarme no sé que datos (algunos menos de los que di), bastábame haber copiado las páginas N del Diccionario Z, obra que no debe ser rara porque él posee un ejemplar; pues que le disfrute V. por muchos años, Sr. de *Supuesto*, pero esto le tiene á todo el mundo sin cuidado y á mi ni me basta, ni me sobra para el fin que V. se propone, que V. sabrá cual es; agradezco á V. estas confirmaciones así como las del art. 5.º y hasta las añadiduras, pudiendo V. también copiar cuanto guste, por ser cosa entretenida, siquiera sean algunos pliegos de Iturzaeta, regla I. Si, lo agradezco infinito, porque los que no lo entienden creen que en estos asuntos es de mas mérito el inventar que el copiar.

Que declaro no haber visto cierto tomo y no seré capaz de probar que sé el autor del mismo.... ¡Libreme Dios de tratar de convenir á V. de que sé que sé lo que sé! Esto es cosa mia, y muy mia, y á V. agena completamente.

Añade el comunicante que ni él ni nadie es heredero de quien nosotros habíamos supuesto; ¡Pues hombre! entonces déjelo V. estar y no nos de V. estos disgustos, que en eso de parentescos y descendencias no tengo inconveniente en declararle absolutamente ilustrado é infalible; llevesela V.; quedo convertido en polvo.

Peró á fè mia que entonces no comprendo su encarnizamiento y la pesada carga que sobre sus hombros se ha echado, de cosas que, por ser un mito, lo mismo pueden pertenecer á uno que á otro: sin embargo, por mucho que me esfuerce en profundizar ese misterio, no puedo conseguir llevarme el menor mal rato. Es lo que tiene el no entender las cosas; y no se moleste V. en demostraciones.

Si los poseedores del manuscrito no le tienen por anónimo, entonces no puedo menos de dar á V. la enhorabuena; y eso que me causa gran pena considerar que yo y cuantos mortales han tenido el honor de acercarse á V. en demanda del nombre del autor, hemos sido víctimas, ¡Qué inclemencia! de su discrecion al dejarnos en la mas horrible ignorancia y hasta en la persuasion de ser anónimo tan codiciado original. De todos modos buena es su advertencia para en adelante evitar los sustos y accidentes desgraciados que pudieran sobrevenir de seguir V. esos procedimientos (que la cosa no debe ser para menos); me gustan porque, ciertamente, no son oscurantistas.

Si que habia llegado á mi noticia que se pensaba publicar el libro, pero si V. se empeña en convencerme de que no, sea; que no llegue. Pero en cuanto á hacer atmósfera en contra del manuscrito, crea V. Sr. de *Supuesto*, que se equivoca, siquiera sea con la mejor intención del mundo; respecto al mérito no sabemos el que tendrá, pero parece, será aprension, que se preocupa V. demasiado de él, cuando no deberá de variar aquel porque yo le dedicara ó dejara de dedicar un artículo: lo de la competencia es casi feo, suponiendo que se habrá V. arrepentido de semejante debilidad: Tranquílcese V. y deje al tiempo las cosas futuras.

Yo no sé lo que se habrá V. propuesto con eso de los testigos, como no sea el dejarnos estupefactos; al menos en lo que á mi toca, lo ha conseguido V. trocando las impertinencias por asentamientos: el último parrufito de su admirable trabajo tiene mas mérito, créame V., que el libro mismo.

Lo de laboriosas pesquisas, datos mas nuevos, orgullo de erudito, incauto, destripar (¡qué cosa tan fina!) no saber una jota (me honra que V. lo diga), y demás templadas frases y expresiones de su escrito, sepa V. que solo me ha asombrado en ellas una cosa: que haya V. sido tan parco dado el sistema de discusion que emplea; por eso doy á V. las gracias, esperando que repita en la misma escala tan preciosos argumentos. Pero no deja de ser sensible que, persona de la talla que supone el comunicado, oculte bajo el pseudónimo un nombre que, indudablemente, pasmaria á los curiosos lectores de EL HERALDO. Nosotros, sin embargo, sintiéndonlo mucho, no podemos menos, mientras desconozcamos los títulos, obras y méritos de uno de los supuestos herederos, de mantenernos en el lugar que nos corresponde y ha sido otorgado por quien puede juzgar y no desvergonzarse, negando en absoluto al incógnito sabio toda aptitud para controvertir, en serio, sobre estas materias. Por eso es perfectamente inútil que se moleste en hacernos colcer á tomar la pluma.

Y dispensen los lectores que me haya visto obligado á hablar de lo que no les importa.

Manuel Mz. Añibarro.

ECOS DE MADRID.

10 de Noviembre de 1881.

Como el tiempo conbida, salió una de estas tardes á merendar al campo una familia de artesanos, si no corregida, aumentada con algunos amigos de la casa.

Todos iban contentos y se proponían divertirse en grande. Pero en el camino vieron una vaca, con este motivo empezaron á hablar de toros, pasaron de los bichos á los diestros, hubo divergencia de pareceres, las palabras tomaron cuerpo, los cuerpos manos, las manos navajas y una de los comensales recibió dos puñaladas. Con cuyo motivo se agnó el vino de la merienda.

Ustedes habrán pensado que los bolsistas tienen por corazon una cartera llena de billetes de Banco. Pues no señor; algunos se permiten entre el consolidado y los amortizables alimentar pasiones amorosas capaces de inspirar el romanticismo mas naturalista.

Una de estas noches en la escalera del Bol-sin se hallaron dos rivales y se saludaron á bastonazos.

—¿Es por el alza ó por la baja? preguntaron algunos.

—No es baja, que es una buena moza y de las mas agraciadas de Madrid, repuso uno que estaba en el secreto.

A los pocos dias de cometerse el doble crimen de que hablé en mi anterior carta, otra escena de familia acabó de una manera no menos trágica. Parecia llamado á ser el protagonista de ella un hombre hecho y derecho y resultó que el héroe fué al fin y al cabo un jorobado.

Vivian en una bohardilla de la gran casa próxima á la Puerta del Sol en donde se halla establecido el Bazar de la Union, un matrimonio, una sobrina y un primo de la mujer y dos huéspedes.

El marido era mozo de café, pasaba las noches en vela y no debía estar muy tranquilo toda vez que aseguran cuantos le conocian que casi todas las mañanas al regresar á su hogar reñía con su consorte.

Vivian, pues, en un continuo infierno y la otra mañana tomó serias proporciones la reyerta entre ambos cónyuges. A las voces de la mujer que se veia amenazada con una navaja, acudió su sobrina y arrebatando el arma al agresor, salió del cuarto pidiendo auxilio, los huéspedes hicieron otro tanto y quedaron solos la víctima, el verdugo y el primo de la primera. jorobado por naturaleza y sastre de profesion.

En cinco minutos se efectuó la tragedia. Cuando volvieron los que demandaban socorro con los guardias de orden público hallaron al mozo de café bañado en sangre y agonizando, á su mujer desmayada en una habitación próxima y al probado blandiendo el cuchillo homicida y vengador.

Bajo el punto de vista de la criminalidad el Otoño actual parece una Primavera.

La sangre arde en las venas. Otro asesinato se cometió poco antes del que acabo de reseñar con circunstancias originales.

Vivian en una misma casa dos hombres, cada cual en un cuarto con su familia. Ni se conocian ni se habian visto nunca. La otra noche se encontraron en el portal ó en la escalera, lo que hubo entre ellos no se sabe, tal vez un pisoton, lo cierto es que se oyó un tiro y uno de los vecinos quedó muerto.

El puñal y la pistola deben pues considerarse como enfermedades epidémicas.

Una niña de once años se ha fugado de casa de unos tíos que la servian de padres.

No debe ser su desaparicion efecta de un secuestro porque es pobre y sus parientes tambien.

Tal vez un rapto....

¡Cuando digo que se acaban por momentos los niños!

Y sino, digánlo los *micos*, esos criminales en miniatura que se educan en la cárcel para las carreras en que se hace carrera.

Todo lo tenían dispuesto para evadirse, habian levantado el pavimento de madera de su dormitorio, habian abierto un agujero que debía proporcionarles la libertad y nadie se habia apercibido de estas maniobras. A la una de la madrugada 20 ó 30 granujas andaban por los tejados del Saladero buscando el medio de descollgarse, pero los vieron, la fuerza que custodia la cárcel se puso en movimiento y los prófugos no tuvieron mas remedio que volver al encierro despues de haber imitado á los gatos durante un par de horas.

Un rapaz de diez años refirió, segun cuentan, con gran aplomo todo el plan de la conjuracion y los episodios de la frustrada escapatória.

Pero que mas; y sin salir del capítulo de los muchachos.

Uno de nueve abriles ha sido detenido por haberse apoderado de un pantalon.

—¡Como el mio estaba viejo.... pues! contestó cuando le preguntaron, por qué habia cometido el hurto.

Otro de dos años mas rabiaba por tener capa y no pudiendo comprarla, tomó una de una tienda.

Los timos continúan. no á la órden del dia sino á la de todas las horas. Los licenciados de Cuba siguen pagando el pato. Muy satisfechos porque les habian cambiado unos billetes en monedillas de oro, se fueron á la estacion del Mediodia con ánimo de dirigirse á sus hogares. Allí fué preciso sacar una moneda de un cartucho y él que tal hizo, vió convertidos en cinco céntimos cada cinco duros de los que creia poseer. Sus camaradas examinaron los paquetes y aquello se convirtió en una jauria de.... perros chicos.

Un mudo vivía en una casa de huéspedes con un compañero que por lo visto no era manco.

—Me han tocado diez mil reales, le dijo por señas el mudo, enseñándole el billete agraciado.

—Que sea enhorabuena, le contestó su camarada.

Al dia siguiente buscó el mudo el billete y no le halló.

Su compañero de cuarto pensó sin duda que como no podia hallar callaria; pero no fué así, se dirigió al Gobierno Civil, escribió lo que le habia pasado, se tomaron las precauciones necesarias y el mudo recobró su dinero pero perdió un amigo y una ilusion.

En cambio un jornalero halló la otra mañana en el Prado cuatro billetes de 100 pesetas cada uno.

Acto continuo entregó su hallazgo, á la pareja de orden público que habia mas próxima.—Pero quien es V.? le preguntaron.

Ya lo ven W. un hombre que no quiere lo que no es suyo.

—Como se llama V.?

—Hombre de bien y nada mas. Los billetes eran de un jefe de artillería, que desearia premiar al honrado jornalero.... pero echenlé ustedes un galgo. La virtud viaja de rigoroso incógnito por el mundo.

¡Que de suicidios! Y todos los que han atentado á su vida, jóvenes: el mayor de 22 años, el menor de 15—Uno de ellos estaba encerrado en un cuarto por su madrastra para que no viera á una jóven á quien amaba, y se abrió camino á la eternidad.

¡Desdichado!

Para terminar. Los Sres. de H. tienen un rapaz de ocho abriles que segun ellos es un prodigio en geometría.

Los papas le exhiben á los amigos.

—Vamos á ver, le preguntó noches pasadas en la tertulia un profesor de matemáticas; ¿Cual es la linea mas corta para ir de un punto á otro?

—La linea férrea! contestó el pequeñuelo.

—Cuando no descarrila el tren, añadió uno de los contertulios.

Julio Nombela.

CRONICA MERCANTIL.

10 de Noviembre.

Ha terminado la feria titulada de los Santos, que desde tiempo inmemorial se celebra en esta villa, habiendo estado muy animada por el mucho ganado mular y principalmente de leche que se presentó.

Por algunas muletas de leche se han pagado hasta 1.800 reales; pero el precio general ha fluctado entre 1,300 y 1,500 rs.

Los machos se han pagado á 1.000 y 1.100 reales.

El ganado mular de 30 meses ha alcanzado el precio de 1.800 rs.

Los precios de los cereales siguen con tendencia al alza: en la feria se cotizó; el trigo nuevo de 44 á 46 rs. la fanega, el viejo de 54 á 60 el centeno á 27, los yeros á 27, la cebada de 26 á 27 y la avena á 15.

Hace una semana que llovió con mucha abundancia, abriendose puesto la tierra en inmejorables condiciones para recibir la semilla, operacion que se está llevando á cabo con mucha satisfaccion en los labradores, pues aun cuando la siembra la hacen ya algo tarde, la tierra como ya he dicho, no puede estar mejor.

10 de Noviembre.

Siento no tener espacio para ocuparme extensamente de la situacion agricola de este país. Estamos en plena sementera, la operacion mas importante para el labrador, y dá dolor ver algunos, la mayor parte, que no pueden sembrar por no tener ya trigo.

Tal es la situacion de una buena parte de esta provincia, que á causa de las malas cosechas de años anteriores y aun del presente, y por otra parte los muchos pagos de contribucion y demas, hacen que siguiendo así la agricultura decaiga de una manera espantosa en esta provincia. Esto trae como consecuencia la falta de ganaderia, tan útil por todos conceptos al labrador. La única esperanza de este año es el vino en los pueblos que lo tienen que son los menos. Aquí ha habido una cosecha regular, con esperanzas de venderlo á buen precio. Sin acabar los desmostes han venido comisionados, y aunque no han hecho nada por no convenir en los precios, se cree que convendrán mas tarde, en sentándose el vino.

El mercado bastante concurrido y sin variacion notable. Trigo álaga, 50 rs. valenciano, 48: centeno 30; cebada 24; yeros, 24; vino chacoli nuevo, 10 rs. cántara; sal, 6 rs. quintal.

Briviesca 11 de Noviembre.

Los precios que han reguido en el ultimo mercado son los siguientes:

Trigo blanco á 51 rs fanega; id. rojo á 51; centeno á 31; cebada á 23; avena á 15. Harina de 1.ª á 19 1/2 rs. arroba; id. de 2.ª á 19; idem de 3.ª á 17. Patatas á 9 y 10 rs. quintal. Entradas muy cortas.

Pampliega 9 de Noviembre.

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo candeal á 43 rs. fanega; id. barbilla á 46; centeno á 28; garbanzos á 183; cebada á 19; avena á 14; yeros á 32; algarrobas á 18. Harina de 1.ª á 19 rs. arroba; id. de 2.ª á 18; id de 3.ª á 13. Vino á 8 rs. cántaro. Aceite á 46 rs. arroba. Bueyes de labor á 760 rs. uno; novillos de tres años á 900.

ANUNCIO.

En el monte conocido por de la Abadesa se vende cal superior á real y tres cuartillos fanega y á dos reales puesto á domicilio en la Capital.

Tambien se facilita arena á dos reales el metro en el monte y á diez reales puesto á domicilio en la misma.

Para tratar pueden dirigirse á D. Francisco del Prado, Plazuela de la Audiencia, número 1.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

PASTA PECTORAL

del
DR. ANDREU.
de Barcelona.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte é incómoda que sea.
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es sintoma casi siempre de tisis y medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta; á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entre cortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta mayormente si le acompaña algun cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y
CURACION DEL

ASMA

Ó SOFOCACION
DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de ASMA, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos; Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, asi como en Francia, Italia y Portugal.

SOLUCION CASES

DEL CLORHIDRO FOSFATO DE CAL.

Única aprobada y recomendada, por la Real Academia de Medicina y dems corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Coirre.—Al por mayor, Sres. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.—En Búrgos: En todas las farmacias y en las principales de la provincia.

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS,
DE ACCION FÁCIL Y SEGURA, TOLERADAS POR LOS ESTÓMAGOS MAS DELICADOS.
Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.
Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
Maravilloso secreto árabe.
EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.
Se vende á 12 y 24 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.
En Búrgos, farmacia de T. Pacheco.
DR. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

PASTILLAS DE NIELK

de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6 2.º, Barcelona. **Importante:** Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, se remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envia su importe en sellos.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias que deseen ser incluidos en los anuncios de la localidad, deben manifestarlo al autor al hacer algun pedido.

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS

DE

A. Lopez y Compañia.

Nuevo servicio para 1882.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga.

Se expenden tambien billetes directos via de Cádiz, para

SANTIAGO DE CUBA, GIBARA, Y NUEVITAS.

con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea.

Rebajas de las familias y en el precio de las literas retenida por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.

Mas informes, en Cádiz, A. Lopez y compañía.—Barcelona, D. Ripoll y compañía.—Coruña, F. la Guarda.—Valencia, Dart y compañía.—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gomez.—Madrid, Moreno y Caja, Alcalá, 28.

REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL

indispensable á todos los labradores.

Publica artículos y noticias de agricultura y los precios de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero.

Estado de las cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.

Precio de suscripcion: 2 reales al mes.

DIRIGIRSE Á

D. MARTIN PERILLAN MARCOS.

Prado, 15, principal izquierda.

Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

CALENDARIOS AMERICANOS.

En la imprenta de la viuda de Villanueva, Plaza Mayor núm. 2, se ha recibido un gran surtido para el año de 1882 de varias clases y gustos á precios sumamente arreglados.

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE LA

VIUDA DE VILLANUEVA,

Plaza Mayor, núm. 2, Búrgos.

En esta casa se hacen impresiones de todas clases tanto en lujo como económicas á precios arreglados; hay de venta Devocionarios de todas clases; libros de primera y segunda enseñanza, en blanco y rayados; cuadernos y libretas; papel blanco, pautado para Escuelas y de música; mapas de España en medias cañas y en papel, muy barato; tarjetas de felicitacion, última novedad en esta clase.

ARTILLERÍA DE POSICION.

6.º Regimiento Montado.

Debiendo procederse á la venta en este Regimiento de los efectos que á continuacion se expresan, las personas que deseen interesarse en la misma pueden pasar á verlos todos los dias no feriados de diez á doce de la mañana y de una á tres de la tarde hasta el 25 de No-

viembre próximo al Cuartel que ocupa dicho Regimiento.

Núm.	EFFECTOS.
341	Mochilas.
79	Pares de espuelas.
261	Cubre capotes de lona.
140	Forrajeras.
24	Palanganas.
3	Maletas de gala.
1	Bombilla.
1	Olla.
1	Caldero.
20	Guarda-polvos.

Búrgos 1.º de Noviembre de 1881.—El Ayudante, Octavio Moltó.

MAS DE UN MILLON DE PURGAS EN UN AÑO
CON LA ACREDITADA
AGUA DE LOECHES «LA MARGARITA»
prueba la general aceptación de un específico sin rival para las escrófulas, herpes, sífilis inveterada, úlceras, desarreglos del sexo, infartos de la matriz, flujo blanco, debilidad y dolor de estómago, erisipela, ictericia, estreñimiento pertinaz, etc., etc. Venta del Agua solo en botellas en todas las principales farmacias y droguerías.

IMPORTANTE.
Ha sido premiada esta Agua con Medalla de Oro, premio superior, concedido en la Exposición Especial Internacional Bacteriología de Francfort (Alemania), cuyo Jurado se componía casi todo de los dueños de manufacturas de aquel país.